

LAS UNIVERSIDADES POPULARES ESPAÑOLAS ENTRE 1901 Y 1939



La historia de las Universidades Populares Españolas era, hasta ahora, un tema pendiente que por unos u otros motivos se iba postergando. ¿Cómo surgieron las primeras Universidades Populares? ¿Cuándo?, ¿Dónde?, ¿Cuál fue su importancia e influencia? Estas eran preguntas a las que escasamente podíamos contestar y cada vez era mayor la demanda de respuesta. Por fin, decidí asumir mi responsabilidad en este campo y sumergirme en los, algunas veces, kafkianos vericuetos pre-informáticos de los archivos y bibliotecas para realizar una primera investigación sobre los orígenes de las Universidades Populares en nuestro país. Pronto empecé a encontrar una gran cantidad de artículos aparecidos en la prensa especializada de principios de siglo y que aportaban una importante información no sólo sobre las Universidades Populares, sino sobre la Educación Popular nacional e internacional, que servían como modelo para la creación de las primeras Universidades Populares.

En este sentido fueron decisivas las experiencias de Extensión Universitaria en España, la Residencia Universitaria de Toynbee-Hall, en Londres, o las Universidades Populares francesas surgidas en la última década del siglo XIX. Sobre la experiencia de Toynbee-Hall existe un importante artículo de Uña Sarthou publicado en el Boletín de la Institución Libre de Enseñanza en enero de 1903, y a las Universidades Populares francesas, y extranjeras en general, Adolfo Posado les dedica una amplia parte de su libro «Las Universidades Populares», publicado en Valencia por Sempere y Compañía, sin fecha.

Universidades Populares de Oviedo y Valencia

Adolfo Posada fue, precisamente, el principal promotor de la primera Universidad Popular Española que nació como un servicio de Extensión Universitaria de la Universidad de Oviedo en 1901, y que, en años sucesivos, se extendería a otras ciudades asturianas como Gijón, Avilés o Mieres. Los Anales de la Universidad de Oviedo publicaba en 1904 la Memoria de la Universidad Popular de los cursos 1901-1902 y 1902-1903 y que dividía en cuatro grupos:

«1.º Conferencias en la Universidad con carácter de cultura general y dirigidas a un público mixto; inauguradas por el Rector, comprendieron, ya series de lecciones, ya lecciones sueltas...»

«2.º Conferencias pedagógicas para los maestros, a cuya obra quiere colaborar singularmente esta Universidad, siguiendo el movimiento iniciado en otros países, donde cada vez se van enlazando con mayor intimidad todas las funciones de la educación y la enseñanza y dislocándose al par las antiguas jerarquías.»